

Que vaut Jésus pour toi ?

Jean 12.1-11

Le 08.09.2024 à l'AMD

🔖 Introduction

a. Accroche

Je vaut 🔖 10'000 CHF selon mon assurance-vie, seulement si bien sûr je paye chaque mois. 🔖 Pour le site « Humain à vendre »¹, je vaut 5'407'800 € après avoir rempli leur questionnaire. 🔖 Selon l'état français, dans son rapport « Éléments pour une révision de la valeur de la vie » d'avril 2013², l'être humain vaudrait en moyenne dans les 3 millions d'euros. L'article du journal Le Monde³ explique l'origine d'un tel calcul. Je cite :

A la fin des années 1940, l'US Air Force cherche à maximiser les dommages infligés par ses raids aériens potentiels contre l'URSS. Elle s'adresse à un groupe de chercheurs de la RAND Corporation. Ceux-ci proposent de faire voler un grand nombre d'avions peu coûteux pour leurrer les défenses aériennes soviétiques. Mécontents, les généraux de l'Air Force pointent alors que le coût de la vie des pilotes sacrifiés ne figurait même pas dans les calculs des scientifiques ! Il fallut vingt ans à la RAND pour résoudre le problème.

🔖 Nous allons nous intéresser maintenant à un passage de l'évangile de Jean, évangile que nous survolons cette année. L'auteur y relate une femme qui est prête à sacrifier sa

¹ <https://humainavendre.com/>

² <https://www.strategie.gouv.fr/sites/strategie.gouv.fr/files/archives/Elements-pour-une-r%C3%A9vision-de-la-valeur-de-la-vie-humaine.pdf>

³ https://www.lemonde.fr/idees/article/2018/09/29/chiffrer-le-prix-d-une-vie-humaine_5362088_3232.html

dignité et beaucoup d'argent. ☞ Pour elle, Jésus vaut beaucoup. Que vaut Jésus pour moi ?

b. Texte

☞ Lisons Jean 12.1-11 dans la Nouvelle Bible Segond :

¹Six jours avant la Pâque, Jésus vint à Béthanie, où était Lazare qu'il avait réveillé d'entre les morts. ²Là, on donna un dîner pour lui ; Marthe servait, et Lazare était l'un de ceux qui étaient à table avec lui.

☞ ³Marie, donc, prit une livre d'un parfum de nard pur de grand prix, en répandit sur les pieds de Jésus et lui essuya les pieds avec ses cheveux ; la maison fut remplie de l'odeur du parfum. ⁴Un de ses disciples, Judas Iscariote, celui qui allait le livrer, dit alors : ⁵Pourquoi n'a-t-on pas vendu ce parfum trois cents deniers pour les donner aux pauvres ? ⁶Il disait cela, non parce qu'il avait le souci des pauvres, mais parce qu'il était voleur et que, tenant la bourse, il prenait ce qu'on y mettait. ⁷Mais Jésus dit : Laisse-la garder cela pour le jour de mon ensevelissement. ⁸Les pauvres, en effet, vous les avez toujours avec vous ; mais moi, vous ne m'avez pas toujours.

☞ ⁹La grande foule des Juifs sut qu'il était là ; ils vinrent, non pas seulement à cause de Jésus, mais aussi pour voir Lazare, qu'il avait réveillé d'entre les morts. ¹⁰Les grands prêtres décidèrent alors de tuer aussi Lazare, ¹¹parce que beaucoup de Juifs s'en allaient à cause de lui et mettaient leur foi en Jésus.

c. Contexte

Avant de se plonger dans le cœur de l'action, quelques explications sur le moment et le lieu de l'action ainsi que des personnages.

☞ Six jours avant la Pâques

☞ Jean montre par ces premiers mots que la raison principale de la venue de Jésus sur terre est sa mort et sa résurrection. Celle de Lazare était déjà l'évocation de celle de Jésus, ici c'est l'onction que Marie fait à Jésus qui annonce celle qui se fera plus tard, dans

Jean 12.1-11 - Que vaut Jésus pour toi ?

le tombeau, ou plutôt aurait dû se faire puisque c'est au moment où les deux femmes voulaient prendre soin du corps du Christ que Jésus était déjà ressuscité !

🏠 Béthanie

Ville au pied du mont des Oliviers. Voici une photo du village il y a un siècle, 🏠 et actuellement, derrière le mur de séparation, vue depuis le mont des Olivier en 2023. Ville où Lazare y habite selon Jn 11.1, et probablement Jésus aussi pendant les fêtes saintes. Il s'agit du dernier lieu où le Christ se montre à ses disciples. Aujourd'hui, la cité compte plus de 20 000 habitants.

🏠 Les convives

Les autres évangiles nous font le tour des personnages qui sont autour de la table :

- 🏠 Jésus : En allant voir la famille de Marthe, Marie et Lazare qui sont frère et sœur, il s'expose au danger car à quelques km se trouvent le quartier général des troupes romaines. Jésus est apparemment ami avec cette famille.
- 🏠 Simon le lépreux : nous dans sa maison, c'est lui qui invite Jésus.
- 🏠 Lazare : le Fils de Dieu le ressuscite au chapitre précédent. Avec ses deux sœurs, il forment une famille riche. Trois éléments nous permettent de penser cela : la nombre de personnes présentes pour la mort de Lazare, la possession d'un tombeau, le prix du parfum utilisé par Marie.
- 🏠 Marie : prend le rôle de la servante et va parfumer les pieds de Jésus.
- 🏠 Marthe : elle sert à manger.
- 🏠 Des disciples dont au moins Judas qui est le seul nommé.

William Nicol résume ce contexte ainsi. « Il était naturel que Jésus veuille passer son dernier sabbat dans la société agréable et fortifiante d'une famille dont il pouvait compter sur l'accueil et l'affection. Dans la petite ville de Béthanie, il était devenu populaire, et depuis la résurrection de Lazare, il était considéré avec une vénération marquée. »⁴

⁴ <https://www.bibliaplus.org/fr/commentaries/75/commentaire-biblique-de-lexposant-nicoll/jean/12/1-11>

d. Plan

🔖 Nous allons nous concentrer sur 4 personnages : Jésus, Marie, Judas et les chefs religieux, ces derniers ne sont pas à table mais sont présent à la fin de notre récit.

🔖 Première partie : Le geste de Marie, une **offrande**

Verset 3

³Marie, donc, prit une livre d'un parfum de nard pur de grand prix, en répandit sur les pieds de Jésus et lui essuya les pieds avec ses cheveux ; la maison fut remplie de l'odeur du parfum.

Marie prend le rôle de servante, elle vient aux pieds de Jésus et ce n'est pas la première fois puisqu'au chapitre précédent on la voit déjà tomber devant Jésus pour parler de la mort de son frère. Jésus avait alors pleuré. Des émotions fortes dont ils est encore question ici.

Emotions mais aussi sens, comme l'odorat. Jean nous rapporte une forte odeur. 🔖 Pour vous donner une idée du genre de parfum, il s'agit du nard qui est une plante de la famille de la lavande, du romarin et de l'aspic.

Marie est donc aux pieds de Jésus pour verser du parfum de nard. A l'époque, il était considéré comme étant le plus précieux et le plus fin de tous. C'est donc un témoignage de respect et d'honneur.

🔖 Il s'agit d'un parfum très onéreux. 300 deniers, soit une année de travail, voici 3 billets de 100 nouveaux shekels, la monnaie d'aujourd'hui. Un peu moins d'un demi litre. Son coût s'explique en partie par son exportation d'inde, puisque c'est de là-bas que vient le nard. 🔖 Chanel n°5 225ml pour 2500 €. 🔖 Le Shumukh est l'un des parfums les plus cher au monde et coûte à peu près ce prix ! De plus, dans l'évangile de Marc, nous apprenons que Marie casse le contenant, un vase d'albâtre d'une valeur proportionnelle au parfum. Marie montre son dévouement par ce geste : « rien n'est trop précieux pour en faire don au Christ » dit un commentateur.

Petite parenthèse. Le parfum est mis sur les pieds de Jésus. Si vous lisez les autres écrits rapportant cet épisode, vous lisez que Marie verse l'huile odorante sur la tête de Jésus⁵, c'est à n'y rien comprendre ! Il s'agit en réalité de versions complémentaires et non contradictoires. On peut facilement imaginer que la servante ait commencé par le buste pour finir par les pieds. Je ferme la parenthèse.

Il était habituel de s'essuyer les mains avec les cheveux des esclaves, le geste de Marie en dit long : elle est esclave de Jésus et n'est même pas digne de toucher ses mains. Elle montre par-là son esprit de service et de consécration. Paul dira que la chevelure d'une femme représente sa gloire⁶. Pour la gent féminine, détacher ses cheveux en public est inhabituel. Marie dépose sa gloire aux pieds de Jésus, elle s'humilie. La Gloire de Dieu se montre dans notre faiblesse, c'est ce que nous avons vu la semaine passée et que nous retrouvons ici.

Pour la sœur de Marthe, Jésus vaut beaucoup. Assez pour sacrifier une année de salaire ainsi que sa dignité. Rien n'est trop précieux pour Jésus. Cette servante est un bel exemple d'adoration de notre Seigneur. Combien sommes-nous prêt à offrir de temps pour Dieu ? d'argent ? d'énergie ? de gloire personnelle ?

Après ce geste de Marie, intéressons-nous maintenant à la réponse de Judas qui est en opposition avec celle de Marie.

🔖 Deuxième partie : La réponse de Judas, une hypocrisie

Versets 4 à 6

⁴Un de ses disciples, Judas Iscariote, celui qui allait le livrer, dit alors : ⁵Pourquoi n'a-t-on pas vendu ce parfum trois cents deniers pour les donner aux pauvres ? ⁶Il disait cela, non parce qu'il avait le souci des pauvres, mais parce qu'il était voleur et que, tenant la bourse, il prenait ce qu'on y mettait.

⁵ Voir par exemple Mt 26.7b « pendant qu'il était à table, elle répandit le parfum sur sa tête. » (NBS)

⁶ 1 Co 11.15 « Tandis que c'est une gloire pour la femme, car la chevelure lui a été donnée en guise de voile. » (TOB)

Judas est le seul des disciples à prendre la parole dans cet évangile, d'autres ont parlé selon Matthieu⁷, et dans l'ordre chronologique il s'agit des premiers mots rapportés du traître. Judas remet en cause le geste de Marie. Il ne pense juste qu'à l'argent et, de manière hypocrite (voir verset suivant), pense aux pauvres. Il pense donc que Jésus ne vaut même pas le salaire d'une année de travail ni une telle humiliation (cheveux détachés + qui essuient les pieds). De plus, Judas a bien réfléchi sur sa réponse puisqu'il était coutume d'offrir de l'argent aux pauvres à la Pâques, quelques jours plus tard donc.

C'est Judas qui a la bourse du groupe des disciples. Cette bourse qui était majoritairement destiné aux pauvres. Il est connu que Judas volait de l'argent. Il vendra Jésus pour le prix d'un esclave, 30 pièces d'argent, soit 30 deniers, c'est à dire 10x moins que le prix du parfum dont il voulait vendre et donner l'argent aux pauvres !

Pour Judas, Jésus ne vaut pas grand-chose. Il préfère non seulement garder son argent mais en plus voler juste pour lui. Son amour pour sa personne est plus forte que pour Jésus. C'est ce qu'il comprendra six jours plus tard et qui le mènera à s'ôter la vie.

🔖 Troisième partie : La réponse de Jésus, un **appel**

Versets 7 à 8

⁷Mais Jésus dit : Laisse-la garder cela pour le jour de mon ensevelissement. ⁸Les pauvres, en effet, vous les avez toujours avec vous ; mais moi, vous ne m'avez pas toujours.

Jésus répond à Judas et défend Marie.

Il parle du jour de sa mort qui est dans moins d'une semaine. Il sait que son passage sur terre passe par la souffrance et la mort⁸. Marie prépare cette mort sans le savoir puisqu'il était normal de parfumer les dépouilles.

Jésus rebondi avec justesse sur la réponse de Judas. La personne de Jésus est plus importante que les pauvres lorsqu'il est présent physiquement. Quand je suis avec mes

⁷ Mt 26.8 « En voyant cela, les disciples s'indignèrent : A quoi bon ce gaspillage ? » (NBS)

⁸ Voir És 53.9 : « On a mis sa tombe parmi celles des méchants, son sépulcre avec celui du riche, bien qu'il n'ait pas commis de violence et qu'il n'y ait pas eu de tromperie dans sa bouche. » (NBS)

enfants et que je doit partir pour un long moment, je leur dit de profiter de ma présence pour lire ou jouer avec moi plutôt que de faire quelque chose dans leur coin. Jésus a été présent sur cette terre seulement une trentaine d'année. Sa présence est précieuse, il est Dieu incarné, il est Dieu qui sauve, c'est la signification de son nom, Jésus, il est Dieu avec nous, Emmanuel. Il est le seul homme absolument sans péché, le seul être humain pleinement Dieu et pleinement homme. Il est le seul homme ayant été si proche de Dieu dans sa relation personnelle et le seul étant digne d'être adoré et tenu pour modèle parfait. Il est le personnage central du livre le plus lu et le plus vendu de tous les temps, il est annoncé depuis des siècles par des prophéties et rejeté jusqu'à la mort lorsqu'il vient. Il a toujours existé, avant même la création, et il est assis en ce moment-même à la droite du Père pour l'éternité.

Et pourtant, pour Jésus, nous valons beaucoup au point qu'il ait quitté la Gloire céleste en s'abaissant à nous en lavant les pieds de ses disciples (nous le verrons au chapitre suivant) puis mourir et ressusciter afin de nous sauver, nous qui faisons naturellement tout faux au point d'être séparé de Dieu.

Jésus était pour peu de temps sur terre, c'est l'appel qui lance : profitez de moi pendant que je suis là ! Marie avait donc raison de prendre soin de lui. De même, le temps est court avant qu'il ne revienne. Seulement quelques dizaines d'années après que Jésus soit allé au ciel, certains des premiers chrétiens pensaient qu'il allait revenir d'une minute à l'autre. Aujourd'hui, profitons de ce temps avant le retour de Jésus pour parler de lui autour de nous.

📖 Quatrième partie : La réponse des chefs religieux, une **attaque**

Versets 9 à 11

⁹La grande foule des Juifs sut qu'il était là ; ils vinrent, non pas seulement à cause de Jésus, mais aussi pour voir Lazare, qu'il avait réveillé d'entre les morts. ¹⁰Les grands prêtres décidèrent alors de tuer aussi Lazare, ¹¹parce que beaucoup de Juifs s'en allaient à cause de lui et mettaient leur foi en Jésus.

🔖 Regardons une reproduction vidéo de notre passage que vous pouvez retrouver sur la chaîne YouTube LUMO. 🔖

🔖 Jean parle d'une grande foule composée de Juifs qui est présent tout à coup autour de la table. C'est plus le miracle en lui-même (Lazare ressuscité) que Jésus en personne qui attire ces Juifs. Les miracles peuvent être une fin en soi pour beaucoup, pour nous comme pour les Juifs de l'époque. Mais ils pointent Jésus et sa puissance, au chapitre précédent, verset 42 Jésus dit qu'il a fait tout cela pour qu'ils croient que c'est son Père qui l'a envoyé. Regardons à Dieu plutôt qu'aux miracles. « On ne voit bien qu'avec le cœur. L'essentiel est invisible pour les yeux. » paroles du Petit Prince qui auraient pu être un verset biblique.

Quand Lazare est une vedette ou un objet de curiosité pour certains, c'est-à-dire les Juifs, il est une menace pour d'autres, les officiels. En effet, en plus de Jésus -souvenez-vous la semaine passée- les chefs religieux veulent tuer Lazare. Il s'agit des chefs des sacrificateurs, ou souverain sacrificateurs, qui ont le rôle principal d'entrer une fois par an dans le Saint des Saints pour offrir des sacrifices pour eux et pour leur peuple. Il s'agit bien d'une grande responsabilité vis-à-vis de Dieu. Et pourtant, ils sont à côté de la plaque.

Les chefs sont mécontents parce que certains partent pour suivre Jésus. Arrêter Lazare, c'est arrêter Jésus puisque c'est lui qui l'a ressuscité. Lazare est une preuve vivante de la divinité de Jésus. Or, comme Jésus est une menace, ils veulent sa mort, ce qui est ironique car c'est justement par sa mort et sa résurrection que le plan de Dieu s'accomplit ! Dieu a toujours eu des ennemis et ce, dès avant l'apparition du premier péché. Sinon pourquoi y aurait-il eu le serpent tentateur ? Dans la Bible nous lisons que juifs, prophètes, chrétiens, apôtres et de surcroît le prophète-roi suprême qu'est Jésus ont tous été persécutés.

Quelqu'un peut-il me dire ce qu'est la thanatose ? C'est lorsqu'un animal est capable de simuler sa mort. Des chercheurs chinois ont découvert qu'une certaine sorte d'araignée, l'*Aterigena aculeata* (je ne vous met pas de photo rassurez-vous), a cette capacité et l'exerce pour attirer le mâle. En effet, chez certaines araignées, l'accouplement se termine tragiquement pour le mâle en étant dévoré. Mais avec l'*aterigena aculeata*, elle

préfère le laisser tranquille et lui fait comprendre en se faisant passer pour morte. Les chercheurs concluent, je cite, que cela « pourrait bien refléter, non pas un conflit, mais une convergence des intérêts des deux sexes. »⁹ Nous voyons par cette anecdote que la vie peut passer par la mort. Comme Dieu peut utiliser le péché à ses fins. L'attaque des chefs religieux, que ce soit directement envers Jésus au chapitre précédent, ou indirectement, en s'y prenant envers Lazare, montre cela.

Pour les chefs religieux, Jésus ne valaient pas beaucoup, au contraire il représentait une menace à leur encontre. Eux ont été prêt à donner quelques pièces... non pas à Jésus mais à Judas pour le capturer et le crucifier. Sans le savoir, ces sacrificateurs ont mis à mort le plus grand souverain sacrificateur, accomplissant ainsi le dessein de Dieu. Le projet global divin utilise nos faiblesses et va même jusqu'à utiliser les péchés.

📌 Conclusion

Pour Marie, Jésus est digne de recevoir le meilleur, quitte à s'humilier.

Pour Judas, l'humiliation n'est pas d'actualité et l'appel de l'argent est plus fort que celui de Jésus.

Jésus, qui nous rappelle que son temps sur terre était limité et qu'à notre tour nous devons profiter de notre temps pour partager l'Évangile et être sel et lumière.

Pour les chefs religieux, c'est le rejet total de Jésus et ce en tout bonne conscience religieuse. Restons à l'écoute de Dieu et sage dans nos décisions.

Pour moi, que vaut Jésus ? Répondre à cette question, c'est se questionner sur la place de Jésus dans nos vies. C'est se demander jusqu'où nous sommes prêt à aller pour le Christ. C'est se poser l'une des questions les plus importante de notre vie.

⁹ https://www.lepoint.fr/insolite/des-araignees-femelles-simulent-leur-mort-pour-attirer-des-males-08-04-2023-2515481_48.php